



BRÈVES ÉCONOMIQUES D'AFRIQUE DE L'OUEST

(HORS NIGÉRIA-GHANA)

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE REGIONAL

D'ABIDJAN

N° 471 – 9 décembre 2022

❖ Régional

Le taux de croissance dans l'UEMOA devrait s'établir à 5,7% en 2022

Lors de la 23^{ème} session ordinaire de la Conférence des Chefs d'Etat et de Gouvernement de l'UEMOA, tenue le 5 décembre 2022, le Président du Conseil des Ministres a [annoncé](#) que le taux de croissance de l'Union devrait s'établir à 5,7% en 2022, contre 6,1% en 2021. Selon ce dernier, ce niveau reflète l'intensification des investissements des Etats membres et la bonne tenue des activités manufacturières, en dépit des chocs subis. Pour 2023, le taux de croissance de la sous-région est projeté à 7,3%. Par ailleurs, en raison principalement de la hausse des prix des denrées alimentaires et des produits pétroliers, le taux d'inflation devrait atteindre 7,5% en 2022, contre 3,6% en 2021. De même, les mesures de ripostes prises par les Etats pour lutter contre l'inflation devraient engendrer un déficit budgétaire à 6,1% du PIB en 2022, contre 5,5% du PIB en 2021.

La BOAD finance 7 opérations pour près de 167 M EUR

Le 2 décembre 2022, le Conseil d'administration de la Banque ouest-africaine de développement (BOAD) a [approuvé](#) 7 opérations de financement pour un montant total de 166,9 M EUR. Dans le détail, ces financements se concentrent : (i) au Bénin, à hauteur de 28,5 Mds FCFA (43,4 M EUR), destinés à la viabilisation (eau et électricité) le

LE CHIFFRE À RETENIR

5,7%

Le taux de croissance économique de l'UEMOA projeté pour l'année 2022

site de Ouédo, dans le cadre de la construction de logements sociaux, et à l'octroi d'une ligne de refinancement à NSIA Banque Bénin ; (ii) au Burkina Faso, à hauteur de 10 Mds FCFA (15,2 M EUR), à travers une ligne de refinancement en faveur de VISTA Bank Burkina Faso ; (iii) au Mali, à hauteur de 25 Mds FCFA (38,1 M EUR), pour la reconstitution du stock de sécurité alimentaire pour l'exercice 2023 ; (iv) au Niger, à hauteur de 46 Mds FCFA (70,1 M EUR), pour l'alimentation en eau potable en milieu rural, l'aménagement de voies urbaines dans la ville de Niamey et la relance des activités de l'institution de microfinance ASUSU Niger.

❖ Bénin

Hausse de 30% du SMIG et revalorisation des salaires des agents de l'État

Le 7 décembre 2022, le gouvernement a [annoncé](#) une hausse de 30 % du Salaire minimum interprofessionnel garanti (SMIG) qui s'établit désormais à 52 000 FCFA (79,2 EUR). En outre, les salaires des agents de l'Etat vont être revalorisés, avec un relèvement indiciaire uniforme pour tous

les agents, ainsi que des hausses supplémentaires pour certaines catégories d'agents, dans l'objectif de privilégier les plus modestes. Dans l'ensemble, le coût des mesures de hausses de salaires des agents de l'État est estimé à plus de 60 Mds FCFA (91,5 M EUR).

🌐 Burkina Faso

77% des recettes budgétaires annuelles mobilisées à fin septembre 2022

Le 7 décembre 2022, le Conseil des ministres a [adopté](#) un rapport relatif à la situation d'exécution du budget et de la trésorerie de l'Etat au 30 septembre 2022. Dans le détail, les recettes budgétaires mobilisées s'élèvent à 3 Mds EUR, soit un taux d'exécution de 79,6% par rapport à la prévision annuelle et une hausse de 23,4% en glissement annuel (g.a). Quant aux dépenses, le montant engagé au 30 septembre 2022 s'élève à 3,4 Mds EUR, soit un taux d'exécution de 76,5%. En ce qui concerne les ressources de trésorerie, les encaissements effectués s'élèvent à 4,1 Mds EUR, dont 1,1 Md EUR financés par 17 émissions de titres publics, soit environ 27,8% du total des encaissements. Au titre des financements extérieurs, deux appuis budgétaires ont été encaissés pour un montant de 182 M EUR.

42 M EUR pour l'électrification de communes rurales et urbaines

Le 7 décembre 2022, le Conseil des ministres a [adopté](#) un rapport relatif à une ordonnance sur la ratification de l'accord de prêt de 41,6 M EUR conclu le 29 septembre 2021 entre le Burkina Faso et le Fonds africain de développement (FAD), pour le financement partiel du projet d'électrification et de développement des connexions à l'électricité (PEDECCEL). La mise en œuvre de ce projet permettra d'étendre les réseaux de distribution électrique dans les communes urbaines et rurales ainsi que les zones à habitat spontané des grandes agglomérations de la zone du projet. En outre, elle permettra la réalisation de 74 435 branchements au profit des

ménages et des points socio-économiques résidant dans la zone du projet.

🌐 Côte d'Ivoire

La production industrielle en repli de 1,5% en g.a. en septembre 2022

Selon l'Institut national de la statistique (INS), la production industrielle en volume [a enregistré](#) un repli de 1,5% en glissement annuel (g.a.) en septembre 2022, contre une croissance de 6,6% en g.a. le mois précédent. Cette évolution se justifie principalement par le recul des industries manufacturières (-3,3% en g.a.), en lien avec le repli de la fabrication des produits alimentaires (-10,4% en g.a), de la fabrication de boissons (-22,2% en g.a) ainsi que du travail du bois et fabrication d'articles en bois hors meubles (-76,3% en g.a). A l'inverse, les industries extractives ont enregistré une évolution positive en septembre (+9,6% en g.a.), en lien avec l'extraction d'hydrocarbures (+22,3% en g.a.). Toutefois, en cumul sur les 9 premiers mois de l'année 2022, la production industrielle a enregistré une hausse globale de 7,4% en comparaison avec la même période de 2021.

Inauguration du second terminal à conteneurs du Port Autonome d'Abidjan

Après deux années de travaux, le nouveau terminal à conteneurs du Port Autonome d'Abidjan (PAA) a été [inauguré](#) officiellement le 2 décembre dernier par le Vice-président. Selon le Directeur général du PAA, le deuxième terminal à conteneurs peut traiter annuellement 2,5 M conteneurs et employer en permanence environ 450 personnes. Il positionne ainsi le PAA comme un hub régional pour les échanges entre la Côte d'Ivoire et la sous-région. L'ouvrage, qui représente un investissement global de 596 Mds FCFA (908 M EUR), devrait obtenir le label "Green Terminal", gage de performance énergétique et environnementale. Pour rappel, le PAA, créé en 1951, a contribué à hauteur de 88% au recettes douanières et a assuré 76% des échanges commerciaux entre la Côte d'Ivoire et l'extérieur

en 2021. Lieu de transit de 30 M de tonnes de marchandises par an, il concentrerait près de 50% des industries les plus importantes du pays.

Gambie

La dette publique s'élève à 1,4 Md EUR à fin septembre 2022

Le 2 décembre 2022, le Ministre des Finances et des Affaires Economiques [a annoncé](#) que la dette publique **s'est établie à 90,7 Mds GMD (1,4 Md EUR) à fin septembre 2022, soit une hausse de 8% en glissement annuel. Cette évolution s'explique** notamment par les variations de taux de change sur l'encours de la dette extérieure et par une augmentation des emprunts sur le marché intérieur. Au 30 septembre 2022, les principaux créanciers extérieurs de la Gambie sont la Banque Islamique de Développement (17,2%), le Banque Mondiale (13,2%), le Fonds monétaire international (11%) et le Fonds saoudien pour le développement (10,1%).

Près de 500 000 USD en faveur de l'électrification universelle

Le gouvernement gambien s'est [engagé](#) à apporter une contribution de 449 800 USD à son programme phare d'électrification rurale. Ce financement permettra au Programme de développement communautaire accéléré (PACD) d'électrifier sept villages dans la division de North Bank, en plus des dix villages déjà électrifiés depuis le début de ce programme en 2021. Pour rappel, la couverture électrique de la Gambie en milieu rural est de 6%.

Guinée

7,9 M USD de la BAfD pour des infrastructures routières

Le 30 novembre 2022, le gouvernement de transition et la Banque africaine de développement (BAfD) [ont signé](#) des accords de don de 7,9 M USD pour financer la troisième

phase du Programme d'aménagement de routes et de facilitation du transport au sein de l'Union du Fleuve Mano. Ce financement permettra d'améliorer le trafic routier entre Kailahun et Koindu, reliant la Guinée à la Sierra-Leone, et de réaliser une étude de faisabilité pour le bitumage du tronçon routier de 27 km reliant la ville de Guéckédougou à la Sierra-Leone. Ainsi, ce projet contribuera à améliorer les échanges de la Guinée avec ses voisins de la sous-région.

Inauguration du Orange Digital Center de Conakry

Le 7 décembre 2022, Orange Guinée et la coopération allemande [ont procédé](#) à l'inauguration du Orange Digital Center de Conakry, un écosystème entièrement dédié au développement des compétences numériques et à l'innovation. Ce centre, le 13^{ème} sur le continent, réunira, notamment de manière gratuite et accessible à tous, une école de code, un atelier de fabrication numérique FabLab Solidaire, un accélérateur de start-up Orange Fab et fonds d'investissement. Ainsi, il devrait permettre de renforcer l'employabilité des jeunes, d'encourager l'entrepreneuriat innovant et de promouvoir le tissu numérique local.

Libéria

Plus de 50% des exportations en août 2022 orientées vers la Suisse

Selon la Banque centrale du Libéria, les exportations [se sont élevées](#) à 92,6 M USD en août 2022, en hausse de 19,2% en glissement annuel (g.a.), tandis que les importations ont atteint 149 M USD, soit une diminution de 17,8% en g.a. Les produits les plus exportés au mois d'août 2022 ont été l'or (51,3% des ventes), le minerai de fer (29,6%) et le caoutchouc (10%) tandis que les produits les plus importés ont été les produits alimentaires (23,2% des achats), les machines & équipements de transport (19,7%) et les produits pétroliers (18,9%). Enfin, les principaux clients ont été la Suisse (51,3% des ventes), les Etats-Unis (10%) et le Royaume-Uni (9,9%) tandis que les principaux fournisseurs ont

été la Côte d'Ivoire (23,2% des achats), la Chine (19,8%) et l'Indonésie (9,2%).

🇲🇱 Mali

250 M EUR de la Banque mondiale pour l'assainissement de la ville de Bamako

Dans un communiqué publié le 30 novembre 2022, la Banque mondiale [a annoncé](#) l'octroi d'un prêt de 250 M EUR au Mali, à travers l'Association internationale de développement (IDA), dans le cadre du Projet de Résilience Urbaine de Bamako (PRUBA). Dans le détail, il visera à améliorer : (i) l'accès aux services d'eau et d'assainissement ; (ii) la collecte et le traitement des déchets ainsi que (iii) la résilience aux inondations dans les zones vulnérables de la capitale malienne. Selon le communiqué, les réseaux d'égouts seraient presque inexistantes dans la ville de Bamako.

🇲🇷 Mauritanie

L'uranium de Tiris conforme aux exigences du marché international

Selon l'Agence nationale australienne pour le nucléaire, l'uranium [trouvé](#) dans la zone du projet d'uranium de Tiris "présente les spécifications requises pour une vente sur le marché international". Cette future mine pourrait produire jusqu'à 5 625 tonnes d'oxyde d'uranium sur 15 ans et serait exploitée par Aura Energy. Une décision d'investissement devrait tomber au 1^{er} trimestre 2023 pour une mise en production en 2024.

Ratification de deux accords de financement en faveur secteur privé et de la fourniture en eau potable

Le 6 décembre 2022, l'Assemblée Nationale [a ratifié](#) deux accords de financement d'un montant total de 4,8 Mds MRU (119,7 M EUR). Le premier accord (28,1 M EUR) concerne un appui budgétaire de la Banque mondiale destiné à accompagner les réformes visant à (i) améliorer le climat des affaires pour les PME et à renforcer

l'inclusion financière ; (ii) accélérer le développement des services numériques et (iii) améliorer la qualité de l'éducation de base et de la formation professionnelle et à renforcer résilience au changement climatique. Le second accord de financement (91,6 M EUR) est un prêt de Fonds saoudien pour le développement, en faveur de l'approvisionnement en eau potable des villes et villages situés entre Gouraye et Kiffa.

🇳🇮 Niger

Mobilisation de 45 Mds EUR pour le PDES 2022-2026

Les 5 et 6 décembre 2022, [s'est tenue](#) à Paris la Table ronde des investisseurs et des partenaires au développement sur le financement du Plan de développement économique et social (PDES 2022-2026). Cette table ronde visait à mobiliser les différents partenaires privés et publics du pays afin de combler le besoin de financement du pays jusqu'en 2026, évalué à 16,6 Mds EUR. Du côté des partenaires publics, la table ronde a enregistré des annonces de contributions de 22,7 Mds EUR pour un besoin de 10,3 Mds EUR, soit un taux de couverture de 220%. Du côté des investisseurs privés, la table ronde a enregistré des intentions d'investisseurs de 8,5 Mds EUR pour un besoin de 6 Mds EUR, soit un taux de couverture de 142%. En prenant en compte la contribution du gouvernement du Niger, les annonces et manifestation d'intérêts atteignent 45 Mds EUR.

Adoption de la nouvelle charte des PME

Le 6 décembre 2022, l'Assemblée Nationale [a adopté](#) le projet de loi portant institution de la Charte des petites et moyennes entreprises (PME) au Niger. Elle vise à favoriser le développement des PME sur le territoire, grâce à un nouveau cadre juridique et institutionnel, et s'inscrit dans le cadre des initiatives sous régionales et régionales telles que la Charte communautaire de la CEDEAO, la Charte de l'UEMOA et la création de la Zone de libre-échange Continentale Africaine (ZLECAf).

🇸🇳 Sénégal

S&P maintient la note "B+" du pays

Dans une note publiée ce 2 décembre, l'agence S&P Global Ratings [confirme](#) la note de crédit souverain en devise étrangère "B+" du Sénégal, assorties de perspectives stables grâce à une amélioration de la situation des finances publiques et la baisse attendue du déficit extérieur. Ce choix se justifie par plusieurs **facteurs favorables à l'économie sénégalaise**, dont **l'accélération de la croissance** qui devrait atteindre un peu moins de 10% en 2023.

304 M EUR pour les projets de l'industrie aérienne en 2023

Lors de son passage devant les députés pour le vote du budget de son ministère, le Ministre des transports a [annoncé](#) la poursuite de la feuille de route élaborée afin de faire du Sénégal la plaque tournante du transport aérien et du tourisme en **Afrique de l'Ouest**. Pour 2023, plusieurs chantiers seront engagés ou poursuivis, entre autres : (i) la modernisation et la sécurisation des infrastructures aéroportuaires ; (ii) le renforcement des compétences en ressources humaines et (iii) le redressement de la compagnie aérienne nationale. Au total, le coût de ces **projets s'élève à 200 Mds FCFA (304 M EUR)**.

🇸🇳 Sierra Leone

La Banque mondiale octroie un appui budgétaire de 100 M USD

Dans [un communiqué](#) publié le 5 décembre 2022, la Banque mondiale a annoncé l'octroi d'un

financement de 100 M USD dans le cadre du Financement de la politique de développement (DPF) pour une croissance inclusive et durable. Ainsi, ce financement devrait notamment permettre au gouvernement : (i) d'améliorer la gouvernance des ressources naturelles ; (ii) de **favoriser l'inclusion des plus vulnérables** ; (iii) de renforcer la transparence dans les finances publiques.

🇲🇵 Togo

250 M EUR d'engagements des bailleurs pour des projets d'accès à l'eau

Au terme d'une **table ronde** qui s'est tenue le 1^{er} et 2 décembre 2022, le Togo a [obtenu](#) des promesses de financements fermes à hauteur **d'environ 250 M EUR de la part des bailleurs de fonds**. Il s'agit notamment de la Banque mondiale (100 M USD), la Banque ouest africaine de développement (80 M USD), l'Union européenne qui **s'est engagée à apporter jusqu'à 21 M EUR** sous forme de garanties de financements ; **l'Agence française de développement (50 M EUR jusqu'en 2030)**. Cette dernière a signé à cet effet avec le gouvernement une première convention de don de 10 M EUR le 2 décembre, pour soutenir le **Projet d'amélioration des conditions de vie en milieu scolaire et rural** en faveur des populations des régions des Savanes et de la Kara (PASSCO 3).

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.

Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.trésor.economie.gouv.fr/tresor-international



Responsable de la publication :
Rédacteurs :

Service économique régional **d'Abidjan**
Service économique **régional d'Abidjan, services économiques** de Bamako, Dakar, Lomé et Ouagadougou, antennes de Conakry et Nouakchott

Pour s'abonner :

abidjan@dgtresor.gouv.fr